
9Die Groß- und Kleinschreibung

DIE GROẞ‐ UND KLEINSCHREIBUNG

Die Großschreibung

Das erste Wort eines vollständigen Satzes 
wird großgeschrieben. 

Am Satzanfang schreibt man groß. 

Der Ratgeber „So schreiben Sie korrekt!“ 
informiert über die wichtigsten Regeln der 
Rechtschreibung.

Groß‐ und Kleinschreibung nach dem 
Doppelpunkt

• 	 vollständiger Satz nach dem 
Doppelpunkt

	 → Großschreibung

Die Regel lautet: Am Satzanfang 
schreibt man groß.

• 	 kein vollständiger Satz nach dem 
Doppelpunkt

	 → Kleinschreibung

Deutsch: sehr gut



10 Die Groß- und Kleinschreibung

Das erste Wort in Überschriften und 
Titeln wird großgeschrieben.

Wenn der Beruf zur Berufung wird 	
(Überschrift)

Es kommt anders, wenn man denkt!	
(Buchtitel)

Substantive werden großgeschrieben.

Frau, Mann, Kind, Hund, Maus, Birne, 
Freundschaft, Liebe, Notebook, 
Atmosphäre, Zucchini

Substantivierte Wörter werden 
großgeschrieben.

Dies gilt für

•    Verben
das Schreiben,
auch: das Autofahren, das Eislaufen



11Die Groß- und Kleinschreibung

• 	 Adjektive/Partizipien
	 alles Gute, nichts Neues; wenig Erheiterndes

• 	 Zahladjektive
	 einen Einser in Mathe, am Ersten des Monats

• 	 Adverbien
das Hin und Her, das Durcheinander

• 	 Präpositionen/Konjunktionen
das Für und Wider; ohne Wenn und Aber, 
das Entweder-oder

• 	 Interjektionen
das Oh, das Trara, mit Ach und Weh

Großschreibung bei Paarformeln und 
Redewendungen

Auch hier wird großgeschrieben:

•   Paarformeln:

Arm und Reich, Jung und Alt, Groß und 
Klein

•   Redewendungen:

auf dem Laufenden bleiben, im Dunkeln 
tappen, den Kürzeren ziehen, auf dem 
Trockenen sitzen

Aber:

über kurz oder lang,
durch dick und dünn,
von nah und fern
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Eigennamen werden großgeschrieben.

Dies gilt für

•   Personennamen
      Gustav Langenscheidt, Friedrich Schiller

•   historische Ereignisse und Epochen
	                   der Erste Weltkrieg, das Viktorianische   
                        Zeitalter

•	 geografische Namen
	 Deutschland, München, die Schwäbische Alb

•	 Namen von Institutionen, Behörden u. dgl.
	 Erstes Deutsches Fernsehen, Deutsche Bahn

•	 Sternbilder und Planeten
	 Kleiner Wagen, Großer Bär; Merkur, Venus 

•	 Titel und Ehrenbezeichnungen
	 der Heilige Vater, die Königliche Hoheit

Abgeleitete Adjektive von 
Personennamen

•   Normalfall: Kleinschreibung:

grimmsche Märchen, ohmsches Gesetz

•   Alternative: Großschreibung + 
Apostroph

Grimm’sche Märchen, Ohm’sches Gesetz


